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ATA DA 86ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 07 DE JUNHO DE 2023. 1 

Aos sete dias do mês de junho do ano de dois e vinte e três às 09h00min, reuniram-se 2 
por videoconferência, os membros do Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia: 3 
Compareceram na reunião os seguintes conselheiros (as) titulares e suplentes: 4 
Marcos Paulo Dias Oliveira (PMMG), Taís Fernanda Martins Ferreira (SEMAD) 5 
Nilson Alexandre Garcia (IEF),  Larissa de Castro Rafael (SES), Álvaro de Moura 6 

Goulart (EMATER), Ciro Leonardo Ribeiro Coelho (IGAM), Ivonete Antunes 7 
Ferreira (Prefeitura Municipal de Urucuia), Reinaldo Pereira dos Santos 8 
(Prefeitura Municipal de Urucuia), Ádamo Juliano Isaias Batista (Prefeitura 9 
Municipal de Arinos), Elieser dos Santos Barbosa (COPASA), Altegno Batista 10 

Dornellas (CAPUL); Túlio Pereira de Sá (FIEMG), Natália Gonçalves Mendes 11 
(IRRIGANOR), Marcelo Perondi (ABHP), Joice Lourenço Pinheiro (SAAE), José 12 
Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais de Unaí), Rildo Esteves de 13 

Souza (CREA-MG), Júlio César Ayala Barreto (CEPASA), Ernane Faria (Funatura), 14 
Francisco Pinto da Silva (ARPA), Ésio Mendes do Nascimento (Cáritas), Deyver 15 
Daniel Prates Martins (ASCON), além da presença da Maria de Lourdes do 16 
Nascimento (IGAM), Jeane Sabrina Maia (IGAM),Thiago Santana (IGAM), Angélica 17 

Otoni, Tatiane Evangelista Borges. A reunião teve início, seguindo os itens da pauta: 18 
Item 1: Abertura da sessão - José Américo Carniel, presidente em exercício fez as 19 

saudações iniciais e deu por aberta a reunião. Item 2: Verificação do quórum – O 20 
secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez a verificação do quórum o qual foi 21 
confirmado com 16 conselheiros presentes com direito a voto e um suplente. Item 3: 22 
Eleição do presidente do CBH Urucuia, uma vez que a Ivonete foi destituída da 23 
condição de conselheira da AMNOR, o cargo ficou vacante, para o poder público 24 

municipal, podendo todos que estarem presente no segmento se candidatar. Foi 25 
explicado que essa eleição está sendo realizada para a continuidade deste mandato. 26 

De todos os presentes habilitados apenas estava presente a Ivonete. Ésio Mendes 27 
sugeriu a indicação a Ivonete. Ivonete Antunes aceitou a indicação para presidir 28 
novamente o comitê. Altegno Batista Dornellas deu início a votação. Júlio César 29 
Ayala questionou a legalidade da indicação da Ivonete para concorrer novamente ao 30 

cargo vacante e, foi explicado que o IGAM foi antecipadamente consultado, por e-mail,  31 
para esta questão e que pelo Regimento Interno não havia nenhum impedimento. A 32 
votação se seguiu com 19 votos favoráveis. Declarado, Ivonete Antunes Ferreira 33 
(Prefeitura Municipal de Urucuia), como presidente do CBH Urucuia. Assuntos a 34 
deliberar - Altegno Batista fez a leitura dos itens de pauta e deu seguimento à reunião. 35 

Item 4: Aprovação da ata da 85ª Reunião Ordinária do dia 09/02/2023- Ivonete 36 
Antunes Ferreira, a presidente colocou em apreciação da ATA da 85ª RO a qual foi 37 
aprovada sem ressalvas. Item 5: Assuntos a deliberar - Altegno Batista Dornellas 38 

relatou os assuntos e informou a todos sobre a comunicação da prorrogação do 39 
mandato do da atual diretoria e demais conselheiros até 30/10/2026. Item 6: Relato das 40 
Correspondências Enviadas e Recebidas – o secretário adjunto Altegno Batista 41 
Dornellas fez a leitura dos informes de correspondências recebidas e enviadas pelo 42 

CBH Urucuia SF8 dando um breve enfoque no contexto e explicando que sempre 43 
reenvia aos e-mails dos conselheiros quando o assunto é de interesse geral. Francisco 44 
e Júlio Ayala informaram a todos sobre as ações do Projeto de Recuperação Ambiental 45 

de Uruana de Minas. Informaram que o relatório da visita ainda falta ser concluído. 46 
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Foram feitos alguns questionamentos sobre alguns equipamentos que foram 47 

adquiridos, mas não estão com ciência de onde eles estão. Item 7:  Projeto de 48 
Recuperação Ambiental de Uruana de Minas - Rayssa Balieiro Ribeiro deu início a 49 
sua apresentação. Esse projeto foi assinado em 23/08/2019, iniciado em outubro do 50 
mesmo ano, foi executado pela empresa fortal engenharia teve uma duração aí 51 
aproximada de 2 anos, concluído em dezembro de 2021. O objetivo dele foi promover 52 

recuperação ambiental, preservação das áreas de preservação permanente, aplicar 53 
técnicas de conservação do solo, recuperação de áreas degradadas e dentre, é esse 54 
objetivo teve adequação de estradas rurais para suprir a deficiência de drenagem nos 55 
trechos de estradas, também procurando mitigar o processo erosivo nessas áreas, 56 

também teve terraceamento para promover uma melhor conservação do solo e também 57 
recuperar as áreas degradadas. Foram apresentadas as principais ações realizadas. 58 
Ivonete Antunes Ferreira abriu a palavra a todos os conselheiros que houve uma 59 

reunião no município de Uruana de Minas, em 9 de fevereiro deste ano. Nesta reunião, 60 
teve uma comissão, que esteve presente no projeto, fez uma visita com fotos e com 61 
drones. Júlio César Ayala questionou sobre o aluguel dos equipamentos para fazer a 62 
compactação dessa dessas estradas, e perguntou sobre a documentação. Rayssa 63 

informou que os equipamentos foram devolvidos e estão na Agência peixe vivo, pois 64 
precisa ser realizado uma deliberação de doação desses equipamentos. Francisco 65 

Pinto citou sobre algumas dificuldades que foram encontradas nesse projeto. Foi 66 
discutido sobre os termos de referência do projeto relatado, e citado sobre a fiscalização 67 
do andamento do projeto. Rildo Esteves relatou sua preocupação com a continuidade 68 
e com o monitoramento do projeto. José Americo informou que as pessoas não sabiam 69 
sobre a execução desse projeto. Júlio César Ayala e Nilson Alexandre falaram sobre 70 

os problemas na estrada nos períodos chuvosos, e sobre a compactação da estrada. 71 
Tatiane Evangelista relatou que acompanhou o projeto na equipe de mobilização, 72 

sobre a comunidade que precisa acompanhar o projeto, e relatou acontecimentos que 73 
ocorreram durante o projeto, e ficou a disposição para esclarecimentos. Ivonete 74 
Antunes relatou que o termo de referência realmente não condizia com a realidade da 75 
nossa bacia hidrográfica, e que o comité não deixa de pleitear os projetos de bacias. 76 

Encerrou as discussões e passou ao próximo ponto de pauta. Item 8: Sistema MIRA, 77 
a fiscalização de recursos hídricos em campo, Larissa Madureira Martins iniciou as 78 
apresentações sobre fiscalização preventiva. A fiscalização preventiva tem como 79 
função provocar para a sociedade promover mudanças através desse contato direto, 80 
com o objetivo de atingir a população e fazer com que haja essa mobilização e essa 81 

participação popular. Explicou os métodos que são utilizados para fiscalizar e mostrou 82 
a todos as fiscalizações já realizadas. Sérgio Nascimento Moreira iniciou a 83 
apresentação sobre fiscalização de recursos hídricos, e explico que o objetivo é 84 

assegurar o interesse público em detrimento do individual, de modo que uso racional 85 
dos recursos naturais seja feito evitando o uso predatório e, de certa forma, 86 
potencializando a regularização e promovendo a qualidade ambiental. Mostrou os 87 
métodos e como funciona a fiscalização na prática. Ciro Leonardo Ribeiro iniciou a 88 

apresentação sobre o Sistema MIRA. Explicou que o MIRA é um moderno sistema de 89 
informações para coleta e descentralização e armazenamento, tratamento e 90 
disponibilização de dados telemétricos no monitoramento automático dos corpos 91 

superficiais e subterrâneos e das captações de águas. Explicou como funciona todo o 92 
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sistema de fiscalização. Aberto a palavra aos conselheiros. Tirou as dúvidas dos 93 

conselheiros. Item 9: Deliberação nº XX – Revoga a DELIBERAÇÃO CBH URUCUIA 94 
nº 24, de 09 de fevereiro de 2023. Ivonete Antunes explicou sobre a deliberação e 95 
solicitou a apresentação do IGAM. Thiago Ferreira Santana (IGAM) esclareceu sobre 96 
o contrato de gestão unificado e sobre a união de comitês. Explicou que a última reunião 97 
realizada foi para escolher a agência de bacia que seria responsável pelo suporte aos 98 

comitês. Relatou a todos sobre o custeio das bacias hidrográficas, sobre a contratação 99 
de funcionários. Falou o contrato de gestão unificado, que traz a ideia de que haverá 100 
estruturação de uma agência forte para atender com mais qualidade. Explicou sobre o 101 
contrato unificado e união dos comitês. Com essa união, se cria o maior comitê afluente 102 

da bacia do Rio São Francisco em arrecadação em entrega de vazão em capital político. 103 
Explicou que houve um ruído, uma interpretação que talvez tenha sido equivocada da 104 
apresentação do contrato de gestão unificado e da união de comitês, onde o recurso 105 

de investimento continua sendo a bacia de origem. A capacidade de arrecadação do 106 
comitê da bacia do Rio Urucuia, ela não consegue dar uma resposta satisfatória. 107 
Ivonete Antunes relatou as preocupações com as arrecadações das bacias Paracatu 108 
e Urucuia, e que esse debate e essa discussão são extremamente importantes. Só 109 

mostra que Urucuia está ativo e os conselheiros prestam atenção no que está nas 110 
decisões que está sendo tomada nos assuntos que estão sendo tratadas. Thiago 111 

Ferreira Santana (IGAM) pediu a palavra e explicou que na última reunião com o CBH 112 
Paracatu, foi relatado sobre o potencial de expansão do Rio Urucuia, explicou sobre a 113 
arrecadação desses comitês. Ivonete Antunes relembrou que Paracatu oficiou ao 114 
IGAM a questão do uso de 70% dos recursos exclusivamente para bacia do Paracatu. 115 
Júlio César Ayala pediu a palavra e relatou que não existe outro caminho a não ser, 116 

unificar com o comitê do Paracatu. Thiago Ferreira Santana (IGAM) falou das 117 
similaridades entre os territórios dos comitês, e que fizeram uma proposta de 118 

alternância não só de segmentos na diretoria, como também de representantes de 119 
território. Francisco Pinto explicou que o Paracatu é um comitê político e o Urucuia é 120 
muito técnico, que essa união seria benéfica, e que o comitê continue fazendo essa 121 
discussão, para não perder momento oportuno que está sendo dado. Questionou sobre 122 

novamente a discussão, pois as informações não estavam tão claras. Ivonete Antunes 123 
pediu atenção dos conselheiros sobre essas informações, com consciência para saber 124 
o que está em votação, pois os entendimentos precisam ficar muito claros. Altegno 125 
Batista apresentou o ofício apresentado ao IGAM no qual questionou que na reunião 126 
do processo seleção de entidade para ser equiparada, agência de bacia hidrográfica 127 

que fará a gestão dos recursos oriundos da cobrança pelo uso de recursos hídricos, foi 128 
informado que não haveria a obrigatoriedade de união dos comitês. Não nos foi dado a 129 
terceira opção, que era o contrato unificado de gestão e isso está vindo à tona para que 130 

nós agora possamos com estas informações, ter mais outra possibilidade de poder 131 
deliberar e não apenas a colocação da deliberação para cancelamento. Thiago 132 
Ferreira Santana (IGAM) explicou que Independente de se unir, o contrato de gestão 133 
unificado traz mais um ganho para o comitê. Explicou sobre as arrecadações e a 134 

possibilidade de contratação de pessoal para atuar nos comitês. Ciro Leonardo 135 
pontuou que certamente o comitê está no caminho certo para se tornar mais forte. 136 
Ivonete Antunes lembrou a todos que uma coisa é a unificação de comitê e outra coisa, 137 

contrato unificado de comitês. São coisas distintas. Podemos ter dois comitês 138 
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separados e um contrato de gestão única. Na hora da gestão do contrato unificado, nós 139 

estaremos discutindo conjuntamente um contrato unificado de gestão. Francisco Pinto 140 
explicou novamente que estão em questionamento sobre a terceira opção de não 141 
unificação e realizar o contrato de gestão. Houve mais discussões sobre a cobrança e 142 
contrato unificado. Altegno Batista Dornellas relatou que a informação não foi 143 
passada com clareza para que pudesse deliberar anteriormente qual o melhor caminho 144 

o comitê deveria tomar. Thiago Ferreira Santana explicou que independente da união 145 
o contrato dos comitês será unificado. Francisco Pinto perguntou sobre o quórum para 146 
realizar a votação. Natália Mendes questionou sobre revogar a deliberação que já 147 
havia sido decidida. Ivonete Antunes e o Thiago Ferreira explicaram sobre a questão 148 

das deliberações. Foi apresentada as deliberações de aprovação de união dos comitês. 149 
Thiago Ferreira explico novamente que independente de unir, acontecerá o contrato 150 
unificado, todos os comitês, eles fazem um contrato único com a entidade. O contrato 151 

unificado, ele é um contrato celebrado por vários intervenientes. O IGAM quer fomentar 152 
a criação de um contrato unificado de todos os comitês dos afluentes do Rio São 153 
Francisco. Se mantendo a união que hoje ela está válida. Todos os nove comitês da 154 
bacia teriam um contrato único com essa entidade. O contrato, é uma questão que 155 

racionaliza agência de bacia. Ivonete Antunes iniciou a votação. Ciro Leonardo 156 
relatou que seria melhor pedir vistas desse processo. Fo conferido no regimento interno 157 

sobre os prazos dos pedidos de vista. Francisco Pinto solicitou que fosse retirado o 158 
pedido de vista porque esse assunto já foi discutido, e que o pedido de vista prolongaria 159 
a resolução do processo. Júlio César Ayala reforçou que o comitê pretende é 160 
aumentar esse poder arrecadador com essa unificação. E após essa unificação, se faz 161 
um debate profundo sobre essa questão do contrato. E pediu para que fosse cancelado 162 

o pedido de vista. Ciro Leonardo retirou o pedido de vista. Iniciou a votação. Votação 163 
encerrada com treze votos a favor e um contra. Deliberação não aprovada. Item 9: 164 

Projeto Pró-Águas do Urucuia. Ivonete Antunes apresentou sobre o projeto, 165 
explicando que pro - água Urucuia nasceu a partir da idealização do instituto espinhaço. 166 
E contou com um processo de construção colaborativa em vários parceiros nesse 167 
sentido, CBH Urucuia, importante apoiador da proposta e desde o primeiro minuto, foi 168 

fundamental para o aprimorar do entendimento, dos desafios e dos problemas 169 
enfrentados pela população dos 14 municípios que integram o território. O Pro-Água 170 
Urucuia segue sua caminhada em busca de se tornar uma realidade. A visita foi 171 
acompanhada pelos técnicos do Ibama, órgão que será responsável pela fiscalização 172 
do projeto e técnicos do instituto espinhaço, que será responsável pela execução do 173 

projeto e por parceiros do território como integrantes. A visita foi considerada 174 
satisfatória pelos técnicos do Ibama, que agora irão finalizar os processos burocráticos 175 
para o início do projeto. Esperamos que a que isso aconteça brevemente, mas voltamos 176 

a reforçar que somente será possível fazer algo com a união de todos. Neste sentido, 177 
esperamos continuar contando com a valorosa colaboração dos membros do CBH 178 
Urucuia. Encerrado o ponto de pauta.  Item 10: Assuntos Gerais e Comunicado dos 179 
Conselheiros. Maria de Lourdes informou que foi prorrogado o mandato das diretorias 180 

atuantes até o dia 30 de outubro de 2023. Informou que vão analisar sobre manter as 181 
inscrições já feitas, mas que o processo iria ser reaberto. Rubinho Santos explicou 182 
sobre o projeto Urucuia limpa, sendo um projeto de limpeza preventiva de resíduos e 183 

construções. Francisco Pinto solicitou que a diretoria encaminhasse a Agência Peixe 184 
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Vivo, para que realizassem as doações dos equipamentos usados no projeto de 185 

Recuperação Ambiental de Uruana de Minas. Júlio César Ayala reforçou sobre a 186 
manutenção desses equipamentos, para que a doação seja feita para alguma 187 
instituição que realize essa manutenção. Nilson Alexandre informou a todos que foi 188 
aprovado no mestrado na universidade federal de Lavras, com o tema do levantamento 189 
das áreas de preservação permanente do Rio Urucuia, ao longo do município de Arinos, 190 

com propostas de recuperação conforme o PRA. Ivonete Antunes compartilhou com 191 
os conselheiros que esteve no município de Brasilândia de Minas, eles decretaram o 192 
dia 24 de maio como dia do Rio Paracatu. Altegno Batista Dornellas informou da sua 193 
participação na próxima reunião do FMCBH em caxambu. Item 10: Encerramento. 194 

Não havendo mais nada a ser tratado a presidente agradeceu a presença de todos os 195 
conselheiros e deu por encerrada a reunião. 196 
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